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С
егодня в российской 
лесной отрасли реа-
лизуется 141 прио-
ритетный инвестпро-
е к т,  в  т о м  ч и с л е 

семь — в Свердловской области. 
Инвесторы запланировали вло-
жить в них 4,2 миллиарда рублей, 
но фактические цифры намного 
ниже — 916 миллионов. 

Два проекта даже были исклю-
чены из перечня Минпромторга 
из-за невыполнения показателей. 
Тем не менее по итогам 2017 года 
Средний Урал сохранил за собой 
статус одного из десяти крупней-
ших регионов-лесозаготовителей 
и вошел в топ-5 по числу реализуе-
мых приоритетных инвестпроек-
тов. К примеру, в Верхней Синячи-
хе в рамках этой деятельности от-
крыли линию по выпуску пеллет 
мощностью 8000 тонн продукции 
в год. В планах — поставить вторую 

такую же, замкнув цикл высоко-
технологичного производства от 
заготовки леса до переработки от-
ходов, образующихся в цехе пило-
материалов и деревообработки.

Ситуация разрыва между пла-
нами и реальностью характерна не 
только для Урала, но и для других 
регионов, констатируют экспер-
ты. Леспром не слишком привле-
кает инвесторов: здесь и проблемы 
урегулирования отношений при 
строительстве и эксплуатации лес-
ных дорог, и устаревшая система 

лесоустройства, и высокие кор-
рупционные риски. На внутрен-
нем рынке спрос на лесоматериа-
лы невысок, а доля России в миро-
вой торговле древесиной (2,9 про-
цента) не соответствует ее бога-
тейшим запасам. Окупаемость 
проектов сильно зависит от до-
ступности сырья, которое скон-
центрировано в основном в азиат-
ской части страны, тогда как пере-
работка — в европейской, что при 
высоких железнодорожных тари-
фах снижает эффективность лесо-

промышленного комплекса в це-
лом. Добавленная стоимость на ку-
бометр заготовки у нас значитель-
но ниже, чем в развитых странах: 
264 доллара против 1000 долларов 
в США или 1200 в Финляндии. Из 
положительного можно отметить 
рост объемов лесозаготовки (за 
10 лет — со 165 до 212 миллионов 
кубометров), а также увеличение 
процента освоения и допустимого 
изъятия древесины.

Большая часть инвестпроек-
тов касается деревообработки, 

далее в порядке убывания «попу-
лярности» следует лесопиление, 
производство фанеры, древес-
ных плит, целлюлозно-бумажной 
продукции. По объему капита-
ловложений лидируют Сибирь, 
Северо-Западный федеральный 
округ и Урал. Так, в Свердлов-
ской области сейчас создается 
несколько новых лесоперераба-
тывающих производств: в Лобве, 
Верхней Туре, Краснотурьинске, 
строится завод профильных де-
талей для деревянного домостро-
ения в Асбесте. Многие из этих 
площадок подразумевают соб-
ственную заготовку древесины, 
однако как быстро они выйдут на 
плановые объемы, сказать слож-
но, завершение боль-
шинства приоритетных 
проектов намечено на 
2021—2027 годы. 

Сентябрь традиционно — стартовый 
месяц для начала карьеры. Выпуск-
ники вузов и колледжей к осени пы-
таются определиться с перспектив-
ным и денежным местом работы, но, 
к сожалению, примерно четверть из 
них не находит, где применить полу-
ченные знания. Еще столько же мо-
лодых специалистов, трудоустроив-
шись, разочарованы зарплатой и го-
товы сменить род деятельности.
В УрФО картина в этом плане пест-
рая. По данным аналитиков круп-
нейшего российского банка, сред-
няя зарплата 21-летнего специалис-
та в Курганской области на треть 
ниже среднего показателя по стра-
не — она недотягивает даже до 10 ты-
сяч рублей. Ниже среднероссий-
ских и заработки выпускников ву-
зов в Челябинской области. Только в 
ЯНАО и ХМАО молодые специалис-
ты могут рассчитывать на высокий 
стартовый оклад и быстрый рост 
зарплат в будущем — в основном за 
счет развития  в этих регионах пред-
приятий добывающей отрасли.
Как показали последние исследова-
ния рынка труда, в обрабатываю-
щей промышленности, сферах теле-
коммуникации и связи, обществен-
ного питания, здравоохранения, в 
гостиничном бизнесе выпускники 
профильных вузов получают на 
старте карьеры зарплату в диапазо-

не 17—24 тысяч рублей, к 25 годам их 
доходы увеличиваются почти в пол-
тора раза. В строительстве и транс-
портной отрасли заработок относи-
тельно высокий сразу — 30 тысяч, но 
он почти не растет на протяжении 
нескольких лет. В аутсайдерах — 
сфера образования. Выпускник 
вуза, выбравший карьеру препода-
вателя, к 25 годам получает только 
20 тысяч рублей. Зато проблем с 
трудоустройством у молодых педа-
гогов нет — необходима лишь реши-
мость и готовность уехать на работу 

в глубинку. В сферах, где хороший 
стартовый заработок и карьерные 
перспективы, найти работу без опы-
та непросто.
По данным Минтруда РФ, ежегодно 
порядка 120 тысяч бывших студен-
тов в России начинают карьеру с 
того, что регистрируются в службе 
занятости: найти работу самостоя-
тельно они не могут. Статистиче-
ских данных по нынешнему выпус ку 
еще нет. Но на начало 2018 года в 
Свердловской области почти 16 про-
центов молодых соискателей имели 

высшее образование, тогда как го-
дом ранее дипломированные специ-
алисты составляли 16,6 процента 
официально ищущих работу.
В Министерстве труда и социальной 
защиты РФ уверены: нынешний 
тренд, направленный на сохране-
ние опытных кадров, не только не 
снижает актуальность госпрограмм 
поддержки молодых специалистов, 
но и открывает новые возможности. 
Скажем, возрождается такое явле-
ние советских времен, как настав-
ничество. На многих предприятиях 

уже сейчас финансово поощряют 
опытных рабочих, готовых обучать 
молодежь. В УрФО в этом году за 
развитие программ наставничества 
отмечены сотрудники Северского 
трубного завода, Антипинского 
НПЗ, НПО Электромашина. В буду-
щем предлагается финансировать 
такого рода мероприятия за счет ре-
гиональных бюджетов.
А вот предложение возродить дру-
гую советскую практику — обяза-
тельное распределение выпускни-
ков вузов — в министерстве не под-
держивают, считая, что молодежь 
должна сама выбирать, где трудить-
ся. Но помочь на старте готовы: 
минтруд недавно вынес на обще-
ственное обсуждение новые про-
граммы содействия занятости мо-
лодежи. Среди предложений — вы-
делять из бюджета деньги на оплату 
стажировок. Будущие специалисты 
смогут приобретать опыт работы 
по специальности, получая посо-
бие в размере около 11 тысяч руб-
лей в течение первых трех трудо-
вых месяцев. Изыскать на это сред-
ства планируется за счет перерас-
пределения пособий по безработи-
це. Реализовать новшество могут 
уже с 2020 года.

Светлана Добрынина, 
«Российская газета»
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Ситуация с занятостью граж-
дан старшего возраста нор-
мальная. Уровень безработицы 
среди них ниже, чем среди мо-
лодых. Если молодежь в возрас-
те 20—29 лет составляет 
35,6 процента общей числен-
нос ти безработных, то пожи-
лые — только 8,7 процента. При 
этом есть дефицит работоспо-
собного населения, и ввиду 
объективных демографических 
процессов он будет увеличи-
ваться. Люди предпенсионного 
возраста с их опытом и знания-
ми смогут стать наставниками 
молодежи и тем самым воспол-
нить нехватку рабочей силы.

ФИЛИАЛЫ ФГБУ 
«РЕДАКЦИЯ «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»
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Максим Топилин,  
министр труда 
и социальной защиты РФ

Акцент

 Добавленная стоимость на кубометр заготовки 
у нас значительно ниже, чем в развитых странах: 
264 доллара против 1000 долларов в США 
или 1200 в Финляндии

Отрасль Темпы реализации инвестпроектов 
в деревоперерабатывающей промышленности отстают от планов

Деньги зарыли в лесу 

Инвесторы идут в деревоперера-
ботку неохотно, ведь спрос на 
лесоматериалы на внутреннем 
рынке не очень высок.
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УКАЗОМ губернатора Сверд-
ловской области реорганизова-
но министерство природных ре-
сурсов и экологии региона. В его 
состав вошел департамент лес-
ного хозяйства области, мини-
стерству передаются все его 
функции и полномочия.

ВИЗИТ

ПРЕДСТАВИТЕЛИ бизнеса из 
Азербайджана, Финляндии, Ки-
тая, Швейцарии приняли учас-
тие в VI федеральном форуме 
«Слет успешных предпринима-
телей», состоявшемся в Тюмен-
ской области. Принято решение 
сформировать в регионе между-
народный бизнес-инкубатор.

ЦИФРЫ

133,4 МИЛЛИАРДА рублей по-
ступило в виде налоговых плате-
жей в бюджет Ямало-Ненецкого 
округа за восемь месяцев 
2018 года. Это на 15 процентов 
больше, чем в прошлом году. 
В Свердловской области поступ-
ления в бюджет также выросли 
на 15 процентов, составив 
159,7 миллиарда рублей. 

1,1 МИЛЛИОНА тонн зерна уже 
собрано в Челябинской области. 
На начало недели обмолочено 
56 процентов посевных площа-
дей зерновых и зернобобовых 
культур. Средняя урожайность — 
14 центнеров с гектара, самая 
высокая — в Чебаркульском 
(25,1 центнера) и Сосновском 
(22,3) районах.

977,3 ТЫСЯЧИ квадратных 
мет ров жилья сдано за восемь 
месяцев 2018 года в Свердлов-
ской области.

207 МИЛЛИОНОВ рублей на-
правлено в этом году на реализа-
цию программы «Формирова-
ние комфортной городской сре-
ды» в Зауралье, в том числе 
175,8 миллиона — из федераль-
ного бюджета. На эти деньги от-
ремонтируют 67 дворов, 55 об-
щественных территорий и два 
парка.

БОЛЕЕ 415 тысяч северных оле-
ней привито с начала года от си-
бирской язвы на Ямале. Специа-
листы работают в пяти районах 
автономного округа. Всего 
в этом году запланировано при-
вить 650 тысяч животных, для 
чего запасено свыше 700 тысяч 
доз вакцины.

ПОЧТИ 120 тонн продукции 
тюменских производителей при-
обрели жители ЯНАО за время 
осенних продуктовых ярмарок.

БОЛЕЕ 400 бойцов строитель-
ных отрядов из Курганской об-
ласти работали минувшим ле-
том на Ямале. Студенты занима-
лись благоустройством населен-
ных пунктов, ремонтом дорог, 
обустройством месторождений. 
Впервые в этом году совместно 
с курганцами работал ямаль-
ский отряд.

Ставку впервые 
приравняли к ключевой
В Свердловской области появился новый вид финансо-
вой поддержки малого и среднего бизнеса. Со вчерашне-
го дня региональный фонд поддержки предприниматель-
ства начал выдавать займы на сумму до трех миллионов 
рублей по ставке 7,5 процента. По словам министра ин-
вестиций и развития Свердловской области Виктории 
Казаковой, ее размер впервые приравнен к ключевой 
ставке Банка России. До конца года планируется выдать 
такие займы на сумму 123 миллиона рублей. Претендо-
вать на них вправе любой владелец малого и среднего 
бизнеса, который ранее уже получал займы в областном 
фонде и добросовестно их выплачивал в течение двух 
лет. Подать заявку на получение займа можно через 
«Личный кабинет» на сайте фонда.

Конкурсы уходят 
на электронную площадку
Правительство Челябинской области проведет первый в 
регионе открытый конкурс на электронной площадке — 
на оказание образовательных услуг по обучению сотруд-
ников МФЦ. Раньше, как сообщила начальник отдела го-
сударственных закупок правительства Челябинской об-
ласти Эльвира Лутохина, в регионе в электронной форме 
проводились лишь аукционы. Но с 1 июля этого года за-
казчики получили право организовывать таким же обра-
зом конкурсы, запросы котировок, запросы предложе-
ний, а с 1 января 2019-го все торги будут осуществляться 
путем проведения электронных процедур.

В Зауралье освоили 
«Меркурий»
Все 17 государственных ветеринарных учреждений Кур-
ганской области подключены к федеральной государ-
ственной информационной системе «Меркурий» и 
оформляют электронные ветеринарные сертификаты. 
Сейчас все ветеринарные сопроводительные документы 
в регионе выдаются в электронном виде, за исключени-
ем территорий, где отсутствует доступ в интернет. Всего 
с начала эксплуатации системы «Меркурий» в Курган-
ской области оформлено три миллиона электронных 
ветсертификатов. Доступ к системе также имеют 
2054 хо зяйствующих субъекта, специалисты которых 
прошли обучение и могут оформлять сертификаты само-
стоятельно.

Дворы благоустроят 
с помощью конструктора
В Свердловской области заработала первая в России об-
разовательная программа по формированию комфорт-
ной городской среды. Образовательный курс рассчитан 
на сотрудников муниципалитетов, которые смогут овла-
деть навыками работы с «Конструктором городской сре-
ды», научиться грамотно оформлять дизайн-проекты 
дворов или отдельных объектов благоустройства. «Кон-
структор» привязан ко всем СНИПам и ГОСТам, что по-
зволит избежать муниципалитетам дополнительных фи-
нансовых затрат. В числе преподавателей, спикеров и 
экспертов — специалисты регионального министерства 
энергетики и ЖКХ, департамента архитектуры Екате-
ринбурга и представители Уральского государственного 
архитектурно-художественного университета. 

Умельцы показали 
рабочий класс
В Первоуральске прошел фестиваль «Герои рабочего 
класса» — праздник рабочих профессий и удивительных 
хобби. 70 мастеров из семи городов Свердловской облас-
ти проводили мастер-классы на 27 площадках — они шли 
непрерывно в течение шести часов, рядом развернулась 
торговля изделиями уральских умельцев. В фестивале 
участвовали кузнецы, гончары, столяры, художники, 
портные, мастера по работе с кожей, камнем, шерстью, 
деревом и тканью, а также изобретатели уникальных ве-
лосипедов и мотоциклов. На фестивале был установлен 
рекорд: здесь изготовили самый большой фанатский 
шарф — свыше 40 метров длиной. Он стал подарком мест-
ной хоккейной команде «Уральский трубник» на 80-
летие. А городу фестиваль подарил новый арт-объект — 
стелу Героев рабочего класса. Организаторы намерены 
сделать мероприятие ежегодным, вывести его на регио-
нальный и федеральный уровни.

Картофель на ярмарку — 
с ямальских полей
В предстоящие выходные в Салехарде пройдет традици-
онная Обдорская ярмарка. Местные предприятия пред-
ложат покупателям не только продукцию из оленины и 
рыбы, но и разнообразные молочные продукты, говяди-
ну и картофель свежего урожая. 
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ИНФРАСТРУКТУРА 
В Тюмени 
наращивают 
строительство 
новых дорог

ВСЕМ 
ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ

Анатолий Пристанский, Тюмень

СРЕДИ региональных центров 
не сыщешь, пожалуй, таких, ко-
торые способны тягаться с Тю-
менью по величине государ-
ственных инвестиций в дорож-
но-транспортную инфраструк-
туру. Не в абсолютном денежном 
измерении, а с учетом числен-
нос ти населения городов, зани-
маемой ими территории и про-
тяженности дорог — по аналогии 
с жилищным рейтинговым заме-
ром, когда учитывается прирост 
сданных площадей на каждого 
гражданина с пропиской. В ны-
нешнем десятилетии капитало-
вложения в автомобильную сеть 
770-тысячного муниципалитета 
измеряются десятками милли-
ардов рублей. Редкие города-
миллионники могут позволить 
себе такие расходы. И в последу-
ющие годы власти не намерены 
скупиться: объявлено о планах 
построить до 2025 года более де-
сятка новых развязок.

Треть из них появится на 
одной из ключевых улиц — Мель-
никайте, которую руководство 
региона и города твердо намере-
но превратить в магистраль не-
прерывного движения: светофо-
ры здесь постепенно демонтиру-
ют, а людские потоки направля-
ют в подземные, а чаще надзем-
ные переходы. Схема разработа-
на местной проектной организа-
цией, подрядчик определен, ра-
бота вовсю идет. 

Правда, у тюменцев к дорого-
стоящему проекту неоднознач-
ное отношение. Дважды, послед-
ний раз минувшим летом, вспы-
хивали жаркие дискуссии о его 
целесообразности в ракурсе со-
временной практики градострои-
тельства и организации экологи-
ческого пространства. Между тем 
независимые эксперты к оценке 
не привлекались, непонятно, при-
нимался ли во внимание мировой 
опыт устройства подобных авто-
мобильных хорд в больших горо-
дах. Недавно правительство обла-
сти дало понять, что дебаты из-
лишни, а в пользе организации 
безостановочного движения ско-
ро убедятся самые упертые скеп-
тики. Признано только, что уже 
имеющиеся переходы недоста-
точно комфорт ны и эстетичны, 
но это дело поправимое.

А вот другой многомиллиард-
ный проект, реализация которо-
го началась еще в прошлом веке, 
вызывает у горожан полное со-
гласие и удовлетворение. Тем бо-
лее, что вот-вот перережут фи-
нальную красную ленточку: до 
конца года будет сдан в эксплуа-
тацию последний, трехкиломет-
ровый, отрезок окружного шос-
се. Его протяженность 55 кило-
метров. Все транзитные маши-
ны, следующие из Екатеринбур-
га, Сургута, Омска, Кургана, 
смогут огибать Тюмень, не за-
гружая «внутренние» дороги и 
не загрязняя атмосферу жилых 
микрорайонов.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Завершен массовый опрос жите-
лей Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа о приоритетах расхо-
дования средств областной про-
граммы «Сотрудничество». Из 
трех наиболее важных, выбран-
ных северянами, позиций две от-
носятся к автотранспортной 
инфраструктуре. На первое мес-
то (18,6 процента голосов) 
ямальцы поставили задачу ре-
монта межмуниципальных до-
рог, на третье (15,3 процента) — 
завершение строительства шоссе 
между Салехардом и Надымом.

Арина Михайлова, 
Челябинская область

С 
17 СЕНТЯБРЯ суще-
ственно увеличены 
штрафы за незакон-
ную добычу полудра-
гоценных камней: для 

физических лиц в сто раз — до 
500 тысяч рублей, для юридиче-
ских — с одного до 60 миллионов. 
Меры направлены на борьбу с те-
невым сектором в сфере недро-
пользования и призваны очистить 
рынок от нелегалов.

Штраф сопоставим 
с доходом

На Урале, известном богатства-
ми своих недр, проблема незакон-
ной добычи ценного сырья стоит 
давно и остро: не только строи-
тельный или отделочный камень, 
но и аквамарины, топазы, цирко-
ны, яшма зачастую добываются 
нелегально. 

— В Челябинской области более 
140 участков, содержащих твер-
дые полезные ископаемые, и часть 
из них — драгоценные и полудраго-
ценные камни. Выявлено более 
600 скважин, неправомерно ис-
пользуемых для добычи, — говорит 
член Совета Федерации от Челя-
бинской облас ти Олег Цепкин.

По его словам, до недавнего 
времени камнем преткновения в 
борьбе с нелегальными недрополь-
зователями была несоразмерность 
действующих штрафов (ст. 7.3 
КоАП) и доходности незаконной 
добычи и оборота высоколиквид-
ных полудрагоценных камней. Си-
туация усугубилась после увели-
чения разницы курсов валют, ког-
да экспортировать незаконно до-
бытые камни стало еще выгоднее. 

Чтобы остановить их вывоз, на фе-
деральном уровне внесли поправ-
ки в КоАП, согласно которым за до-
бычу отдельных полудрагоценных 
камней штрафы выросли в десят-
ки раз. По сути, размер админи-
стративного взыс кания увеличили 
до того уровня, когда воровство 
природных богатств стало нако-
нец невыгодным. К примеру, 
штраф за незаконную добычу ян-
таря вырос в сто раз.

— Незаконная добыча янтаря в 
РФ составляет около 70 тонн в год, 
а нефрита — в два раза больше, в де-
нежном эквиваленте это порядка 
10 миллиардов рублей. Цифры 
приблизительные, так как отсле-
дить полный объем невозможно, — 
приводит примеры Олег Цепкин.

Сейчас обсуждается необходи-
мость введения уголовной ответ-
ственности за незаконную добычу 
ценного сырья и организация бо-
лее эффективного надзора.

Нелегалы вне конкуренции
Впрочем, эксперты сходятся во 

мнении, что одним «кнутом» проб-
лему вряд ли удастся решить. В ка-
честве «пряника» предлагаются 
варианты совершенствования за-
конодательства в части регулиро-
вания законной добычи, в том чис-
ле упрощение порядка получения 
лицензий. 

По словам южноуральских нед-
ропользователей, чтобы получить 
лицензию на добычу полезных ис-
копаемых, требуется не менее трех 
лет. А если возникнет необходи-
мость изменить категорию земель, 
то срок согласований вырастет до 
пятилетки. Однако получение дол-
гожданной лицензии еще не гаран-
тирует успех бизнес-проекту, по-
скольку конкурировать с нелега-
лами невозможно.

— Добросовестные недрополь-
зователи несут большие расходы, 
поскольку платят налоги, аренд-
ную и заработную плату, обновля-
ют и ремонтируют технику. А неле-
галы не отчисляют государству ни 
копейки, — говорит предпринима-
тель Игорь Макбулов. — Сегодня 
конкуренция на рынке очень жест-
кая, но не потому, что идет укруп-
нение бизнеса и становится слож-
нее работать, а потому, что догово-
риться с нелегалами невозможно: 
они постоянно «роняют» рыноч-
ную цену. Добросовестные пред-
приниматели пытаются между со-
бой договориться, а нелегалы не 
идут ни на какие переговоры.

В такой ситуации не только те, 
кто занимается добычей полудра-
гоценных камней, но и все прочие 
законопослушные недропользова-
тели. Например, при рыночной 
цене отборного плитняка 6000 руб-

лей за кубометр нелегалы продают 
его за 3—4 тысячи. Предпринима-
тели, работающие по лицензии, 
установить аналогичные цены не 
могут, поскольку для них они разо-
рительны.  

— Я только за аренду участка в 
год плачу около 400 тысяч рублей, 
налогов в прошлом месяце пере-
числил 40 тысяч, — возмущается 
предприниматель Ринат Юмади-
лов. — О какой конкуренции может 
идти речь, если нелегалы ни копей-
ки не платят? Мы не знаем, как с 
ними бороться: копают везде, где 
захотят: на склоне горы в Караба-
ше протяженностью шесть кило-
метров только три предпринима-
теля работают по лицензии, 
остальные разрешений не имеют, а 
добывают камня больше нас.

К слову, черные копатели, как 
правило, не заходят на участки 
доб росовестных недропользовате-
лей, поэтому специальной охраны 
никто не организует и патрулиро-
вания не ведет. Но легальному биз-
несу от этого не легче.

Полномочия уходят в песок
Как пояснили в региональном 

министерстве имущества и при-
родных ресурсов Челябинской об-
ласти, контроль незаконной добы-
чи полудрагоценных камней отно-
сится к полномочиям федераль-

ных органов. На местном уровне 
надзор осуществляется только за 
участками недр, содержащими об-
щераспространенные полезные 
ископаемые, к которым относятся 
песок, строительный и облицовоч-
ный камень, известняк, торф и 
тому подобные. С начала года со-
трудники министерства выявили 
более 30 случаев нарушений зако-
нодательства о недрах, связанных 
с незаконной добычей таких по-
лезных ископаемых и подземной 
воды. С нарушителей взыскали 
1,15 миллиона рублей штрафов, 
что сопоставимо с суммой ущерба. 
При этом, по мнению местных чи-
новников, давно назрела необхо-
димость принять дополнительные 
меры против незаконной разра-
ботки месторождений, для этого 
требуется внесение поправок на 
законодательном уровне.

— Важно расширить полномо-
чия органов исполнительной влас-
ти в части контроля недропользо-
вания, усилить ответственность 
муниципальных органов в рамках 
предоставленных им полномочий, 
— пояснил начальник управления 
природных ресурсов минимуще-
ства Илья Белобородов. — Необхо-
димо применять в Челябинской 
области статью 158 УК РФ (кража) 
за незаконную добычу полезных 
ископаемых, как это делают в дру-
гих регионах, а также более актив-
но заниматься изъятием и конфис-
кацией орудий правонарушения. 

Эти меры в законе прописаны, 
но на практике правоохранитель-
ные органы для борьбы с незакон-
ной разработкой недр используют 
их редко, считают в ведомстве.

До конца года будет 
сдан в эксплуатацию 
последний, трехки-
лометровый, отре-
зок окружного 
шоссе

Акцент

 Размер административного взыскания увеличили 
до того уровня, когда воровство природных 
богатств стало наконец невыгодным

РЕЙТИНГ Южный Урал и Югра стали лидерами среди регионов 
с наиболее эффективной налоговой политикой

Возможностей не упустили
Надежда Толстоухова, УрФО

М
еждународная сеть кон-
салтинговых компаний 
PwC опубликовала рей-

тинг российских регионов по эф-
фективности использования ин-
струментов налоговой политики. 
Практики двух уральских субъ-
ектов Федерации — Югры и Челя-
бинской области — вошли в груп-
пу наиболее удачных. 

Методика формирования рей-
тинга довольно проста: специалис-
ты компании присуждали каждо-
му региону определенное количе-
ство баллов в зависимости от того, 
использует ли он тот или иной ин-
струмент налоговой политики, 
или нет. К примеру, если субъект 
РФ в 2015 году  перешел к расчету 
налога на имущество организаций 
исходя из кадастровой стоимости 
объектов торговой и офисной не-
движимости, то ему присуждалось 
30 баллов. Столько же прибавля-
лось, если налог на имущество фи-
зических лиц с того же 2015-го вы-
считывается исходя из кадастро-
вой, а не инвентаризационной сто-
имости недвижимости.

Всего критериев для начисле-
ния баллов было семь. Кроме рабо-
ты с налогами на имущество орга-
низаций и физлиц эксперты оце-
нивали, установлены ли в регионе 
индивидуальные коэффициенты 
стоимости патентов для мигран-
тов, воспользовались ли чиновни-
ки правом повысить ставки транс-
портного налога на мощные легко-
вые авто, предоставляли ли они на-

логовые льготы бизнесу, развива-
ли ли у себя на территории патент-
ную систему налогообложения, 
как боролись с задолженностью по 
налогам и сборам.

В итоге все 85 российских реги-
онов разделили на четыре группы 
по эффективности налоговой по-
литики. Челябинская область и 
Югра вошли в первую группу рей-
тинга, ЯНАО и Тюменская область 

попали во вторую, Свердловская и 
Курганская области — в третью.

Югра перешла к расчету налога 
на имущество организаций и фи-
зических лиц исходя из кадастро-
вой стоимости объектов сразу же, 
как только федеральные власти 
дали регионам такую возмож-
ность. Кроме того, там установле-
на высокая ставка транспортного 
налога для мощных легковых авто-
мобилей, а налоговые льготы реги-
он предоставляет за счет собствен-
ных средств. 

Примерно та же ситуация и в 
Челябинской области. По словам 
регионального министра финан-
сов Андрея Пшеницына, на Южном 
Урале на повышение доходного по-
тенциала и увеличение поступле-
ний в бюджет направлена целая си-
стема постоянно действующих 
мер. Так, над уменьшением налого-
вой задолженности работает не 
только региональная инспекция 
ФНС, но и чиновники, причем как 
в региональном центре, так и на 
местах. В 2017 году благодаря этой 
работе в бюджет области поступи-
ло 1,8 миллиарда рублей задолжен-
ности.

В целом аналитики отмечают, 
что, как и прежде, недотационные 
регионы и регионы с незначитель-
ным уровнем дотаций используют 
больше полномочий в сфере нало-
говой политики, чем дотационные. 
Последние же, по всей видимости, 
не имеют стимулов для развития 
собственной налоговой базы. «Та-
ким регионам не удалось найти 
правильный баланс между жела-
нием пополнить бюджет, необхо-
димостью поддерживать экономи-
ческий рост и обеспечивать соци-
альную стабильность и конкурен-
цию», — заключили авторы рей-
тинга. 

Из субъектов, входящих в 
УрФО, худшие позиции в рейтинге 
заняли Свердловская и Курган-
ская области. Средний Урал прова-
лился из-за того, что здесь до сих 
пор не введен расчет налога на 
имущество физлиц исходя из када-
стровой стоимости объектов. Кур-
ганская область по этому крите-
рию тоже получила ноль баллов, 
кроме того, совсем низкий резуль-
тат оказался у нее по показателю 
«Предоставление налоговых 
льгот». И
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Ресурсы Помогут ли высокие штрафы остановить нелегальную добычу 
полезных ископаемых 

В недрах закона

На Урале добыча песка и строи-
тельного камня сплошь и рядом 
ведется без лицензий.

АНАЛИЗ В УрФО оценили 
неиспользуемое 
госимущество

Эффект 
от пустышек

Светлана Добрынина, Свердловская область

ЭФФЕКТИВНОСТЬ использования госимущества в ре-
гионах проверили в Уральском округе. Выяснилось, что в 
прошлом году на казенном балансе числилось 787 пусту-
ющих объектов недвижимости общей стоимостью не ме-
нее 2,3 миллиарда рублей.

Наибольшее количество неиспользуемых зданий — 
почти половина от всех «пустышек» (383) — обнаружи-
лось в Свердловской области. На втором месте Тюмен-
ская, почти наравне с ней Челябинская. А вот на Ямале, 
по данным госимущества, числился всего один незаня-
тый казенный объект. Как сообщили корреспонденту 
«РГ» в профильном департаменте, в арктическом регио-
не каждое строение на счету, поэтому и проблема их эф-
фективного использования отсутствует. К тому же здесь 
немало ведомственных зданий, которые выставляют на 
рынок недвижимости.

А вот узнать, почему так много неиспользуемых гос-
объектов на Среднем Урале, нам не удалось: на запрос 
редакции чиновники министерства по управлению гос-
имуществом Свердловской области (МУГИСО) не отве-
тили. По предположению экспертов сферы недвижимос-
ти, внушительный список появился после оптимизации, 
проведенной в учреждениях здравоохранения и образо-
вания. Руководители этих организаций в целях эконо-
мии средств уплотнили своих сотрудников, высвободив 
значительные площади, иногда целые комплексы зданий. 
Вот только быстро продать или передать другим струк-
турам освободившиеся здания не получается. 

На начало нынешнего года список неэффективно ис-
пользуемых площадей, представленный на сайте 
МУГИСО, состоял более чем из 300 объектов. Почти 
90 процентов из них действительно относятся к социаль-
ной сфере: больницы, учреждения образования, музеи и 
т.п. В основном в глубинке, но есть и объекты в Екатерин-
бурге, к примеру комплекс клинической больницы ско-
рой помощи и парк Зеленая роща в самом центре города. 
До 2000 года больница работала, затем здание площадью 
более пяти тысяч квадратных метров освободили и, при-
знав объектом культурного наследия, передали на ба-
ланс государственному казенному учреждению. Третий 
год больницу безуспешно пытаются продать. В 2016-м ее 
выставили на торги за 400 миллионов рублей, покупате-
лей не нашлось. На следующий год цену снизили почти 
вдвое — до 229 миллионов, но объект опять никого не за-
интересовал. 

Самый крупный неэффективно используемый объект 
госимущества в регионе находится в Нижнем Тагиле — 
это комплекс из 17 пустующих зданий общей площадью 
более 21 тысячи квадратных метров.

— Несколько лет назад к нашему учебному заведению 
присоединили два местных техникума. В ходе пере-
стройки образовательного процесса мы поняли, что не-
сколько зданий колледжу не нужны. Они сейчас пустуют, 
но остались на нашем балансе. Понятно, зданиям нужен 
уход: мы оплачиваем коммунальные услуги и охрану. Во-
прос передачи этого имущества решается уже не первый 
год, — рассказал корреспонденту «РГ» заместитель ди-
ректора Нижнетагильского горно-металлургического 
колледжа имени  Черепановых Антон Лапшин.

Учебные корпуса построены относительно недавно — 
в конце 1980-х, до середины нулевых активно использо-
вались, вовремя ремонтировались. «Даже крыша не те-
чет и окна не выбиты», — подчеркивает Лапшин. Поэтому 
чем быстрее объекты приобретут новых рачительных 
хозяев, тем меньше будут затраты последних. Однако по-
нятно, что ни одна коммерческая структура учебные 
корпуса такой площади не купит — переделка потребует 
огромных вложений. По нашим данным, здания решено 
отдать в пользование госструктуре. Но для этого необхо-
димо решить вопрос передачи имущества на баланс дру-
гому ведомству, а межведомственная переписка тянется 
уже как минимум два года.

СПРАВКА «РГ»
По данным пресс-службы полпредства президента в УрФО, 
за последние два года от продажи государственного имуще-
ства в бюджеты субъектов Уральского округа поступило 
около двух миллиардов рублей.
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БЮДЖЕТ В Югре увеличили 
финансирование 
госпрограмм

Бизнес делится 
прибылью

Елена Панова, Югра

ДОХОДЫ региональной казны увеличились на 
24,2 миллиарда рублей, из которых более 20,5 миллиар-
да — поступления налога на прибыль организаций. С уче-
том этих изменений бюджет Югры в 2018 году составит 
212,7 миллиарда рублей.

Напомним, ранее документ был сверстан с солид-
ным дефицитом — 22 миллиарда рублей. Теперь он 
уменьшен до семи миллиардов, а доходная часть увели-
чена на 9,3 миллиарда рублей. Их распределили между 
11 государственными программами автономного 
округа. В частности, деньги пойдут на повышение зар-
платы бюджетникам, приобретение медицинского обо-
рудования, снос аварийного жилья, развитие физкуль-
туры и спорта и т. д.

ЦИФРА

12
ДОРОЖНЫХ 
РАЗВЯЗОК
построят в Тюмени до 2025 года.
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Ксения Дубичева, 

Свердловская область

В 
Екатеринбурге вновь 
появились молокома-
ты, а эксперты сулят 
автоматизированной 
торговле  радужные 

перспективы. В особенностях 
уральского вендинга разбирался 
корреспондент «РГ».

Зарядили молоком
Напомним, «премьера» авто-

матизированной продажи молока 
в екатеринбургских магазинах со-
стоялась в 2016-м и оказалась не-
удачной. Молокоматы торговали 
вкуснейшим разливным молоком, 
которое после дойки только пасте-
ризовалось. По договору с вендинг-
оператором молоко в канистрах 
поставляла агрофирма из поселка 
Арти. Увы, автоматы проработали 
меньше месяца. Во-первых, подве-
ли буренки, дающие слишком жир-
ное молоко: сливки забивали внут-
ренности машины. Во-вторых, опе-
ратору не удалось наладить каче-
ственную очистку 100-литровых 
емкостей (перед «зарядкой» новой 
порцией молока их необходимо не 
просто мыть, но и обрабатывать 
паром, для чего нужен отдельный 
цех), и продукт, естественно, быст-
ро скисал. Недовольный покупа-
тель от молокоматов отвернулся, 
агрофирма, чтобы не портить ре-
путацию, отказалась от поставок. 

— Возить емкости из-под раз-
ливного молока на очистку из Ека-
теринбурга за 200 километров не-
выгодно экономически, потому на 
сей раз мы решили предложить по-
купателю фасованное молоко, — 
говорит инициатор попытки но-
мер два и владелец одного из круп-
нейших среднеуральских молоко-
заводов Юрий Окунев. — У нас своя 
специфика — мы торгуем «скоро-
портом». Продукт довольно дешев, 
поэтому затея не особенно рента-
бельная — не столько бизнес, сколь-
ко имиджевый проект, о расшире-
нии которого речи пока нет. К тому 
же у нас нет такой культуры вен-
динга, как в Японии, где автоматы 
продают все, что угодно.

Опасны климат и вандалы
По данным Российской ассоци-

ации автоматизированной торгов-
ли, в нашей стране на вендинг при-
ходится лишь один процент роз-
ничных продаж при комфортном 
среднемировом уровне в пять про-
центов. Так что потенциал разви-
тия у рынка имеется — и не только в 
России: по мнению экспертов, за 
ближайшие пять лет глобальный 
рынок автоматизированной роз-
ницы удвоится при 20-процентном 
ежегодном среднем приросте.

— Торговый автомат — тот же 
гаджет, а современные люди любят 
общаться с гаджетами, — объясня-
ет секрет популярности Ольга Си-
ницына, заместитель директора 
уральской компании по продаже и 
аренде автоматов. — По моим ощу-
щениям, мы находимся на старте 
перед мощным рывком. Судите 
сами. Проблемы, тормозящие этот 
вид бизнеса, постепенно решают-
ся. С 2015 года в России существен-
но выросло производство торго-
вых автоматов, сейчас на рынке их 
больше половины. Рынок регули-
руется: с первого сентября всту-
пил в силу новый стандарт работы 
вендинговых автоматов для скоро-
портящихся продуктов, создан-
ный по образцу передового немец-
кого ГОСТа. Летом приняты по-
правки в закон, которые проясни-

ли использование касс в вендинго-
вом бизнесе (теперь разрешено 
подключать несколько автоматов 
к одной облачной кассе).

Специально под новый закон, 
обязавший вендинговые компа-
нии устанавливать онлайн-кассы, 
в Санкт-Петербурге производи-
тель автоматов открыл ферму 
онлайн-касс — аналог дата-центра, 
куда через модемы поступают дан-
ные о продажах, а затем передают-
ся в налоговую службу (инвести-
ции составили 18 миллионов руб-
лей, из которых десять — стоимость 
оборудования, планируемый срок 
окупаемости — два года). К ферме 
уже подключены более десяти ты-
сяч торговых автоматов, их вла-
дельцы — около ста компаний — 
платят абонентскую плату.

Сейчас, отмечают эксперты, 
развитие вендинга тормозит мед-
ленный интернет. Скажем, в 
Свердловской области 1158 насе-
ленных пунктов, где отсутствие 
интернета подтверждено офици-
ально (они избавлены от обяза-
тельного использования онлайн-
касс). 

Но если широкополосный ин-
тернет обещают уральской глу-
бинке в ближайшей перспективе, 
то избавиться от других препон — 
сурового климата и вандалов — на-
много сложнее и дороже. В той же 
Японии автоматы можно встре-
тить даже в бамбуковых чащах, а в 
России их приходится прятать 
«под крышу» — в тепло и для безо-
пасности. Схожие устройства — 
уличные банкоматы — постепенно 
демонтируют, ведь большинству 
россиян известно, как они «чудят» 
при температуре ниже минус 25. 
Тем не менее, по прогнозам экс-
пертов, в ближайшей перспективе 
автоматы «атакуют» киоски, и че-
рез пять лет треть уличной торгов-
ли станет автоматизированной.

Вандализм остается существен-
ным фактором риска, который 
увеличивает издержки бизнеса за 
счет страховки. Из-за низкой куль-
туры потребителей опасными для 
автоматов становятся, например, 
школы — заведения, казалось бы, 
обещающие хорошую выручку. 

— Просто ужас, что там творит-
ся, — рассказывает предпринима-
тель Максим Мингалев. — В автома-
ты пихают все подряд — от разных 
монет и бумажек до вилок, троси-
ков и линеек. Ломают монтировка-
ми, которые, видимо, из дома при-
носят.

На пике спроса — 
кофе и бахилы

Вендингом Максим занимает-
ся больше десяти лет. По его на-
блюдениям, екатеринбургский 
рынок, пережив в 2008-м наше-
ствие федеральных игроков и «ко-
фейные войны» — вытеснение од-
них кофематов другими, сейчас 
успокоился и «устаканился»: фе-
дералы захватили образцовые для 
вендинга места — вокзалы, аэро-

порт и вузы, оставив другим игро-
кам простор для предпринима-
тельской инициативы. Непомер-
но раздутые фирмы, устанавли-
вавшие, например, по 300 автома-
тов с жевательной резинкой, на 
рынке не удержались, так как рас-
ходы на обслуживание съедали 
выручку. Устоял диверсифициро-
ванный малый бизнес, не склады-
вавший все яйца в одну корзину — 
с разнообразным «пакетом» авто-
матов: кофейными, снековыми, 
разменными и другими.

Кофематы и автоматы по про-
даже снеков и воды пользуются 
наибольшей популярностью у ин-
весторов вендингового бизнеса, 
они занимают 70 и 20 процентов 
екатеринбургского рынка соот-
ветственно.

— И это неудивительно по при-
чине высокой маржинальности 
торговых терминалов, — объясня-
ет доцент уральского университе-
та Ирина Якунина.

По ее данным, наценка на кофе 
в автомате может доходить до 
200 процентов, на снеки — до ста, 
так что окупаемость обеспечена 
через год. По словам ученого, одна 
из главных характеристик рынка 
вендинга — подвижность. Вендор, 
как у Шуберта, «в движении жизнь 
ведет» — перевозит автоматы в по-
иске хлебного места. Оно может 
быть неочевидным: скажем, по со-
седству с кофейней — кофе из авто-

мата зачастую выигрывает конку-
рентную борьбу. Точки локации 
имеют важное значение — чтобы 
расходы на логистику не превыси-
ли прибыль. Предприниматели 
лас ково называют свои автоматы 
«копилками», но, чтобы бизнес 
развивался, и они требуют внима-
ния — регулярной заправки и тех-
обслуживания.

Сейчас, отмечает Якунина, уве-
ренно наращивают долю в общем 
объеме автоматы с непродоволь-
ственными товарами. В этой груп-
пе с большим отрывом лидируют 
простенькие механические вендо-
ры по продаже бахил, установлен-
ные почти во всех российских мед-

учреждениях. Кстати, оборудова-
ние для этой ниши в основном оте-
чественное и стоит сущие копей-
ки. На втором месте машины, про-
дающие газеты и журналы. Неожи-
данно «выстрелили» автоматы для 
мгновенной печати фотографий с 
электронных носителей или из 
соцсетей, с которыми синхронизи-
ровано их программное обеспече-
ние. Другие новинки на этом рын-
ке —вендинговые автоматы по про-
даже цветов, свежевыжатых соков, 
воды, которые появились в элит-
ных жилых комплексах, массаж-
ные кресла, а также терминалы для 
чистки обуви.

Акцент

 В России торговые автоматы приходится прятать 
«под крышу» — в тепло и для безопасности. Схожие 
устройства — уличные банкоматы — постепенно 
демонтируют, ведь всем известно, как они «чудят» 
при температуре ниже минус 25

Тенденции Вендинговая торговля на Урале развивается 
не в русле общемировых трендов

Какой автомат 
выстрелит

В прошлое «пришествие» молоко-

маты в Екатеринбурге проработали 

всего месяц.

КСТАТИ
Япония занимает первое место по количеству торговых автоматов на 
душу населения: здесь приходится один автомат на каждые 20 человек, 
в США — на 30, в Европе — на 110 человек, в России — на 100 тысяч чело-
век. По данным национальной ассоциации, японские вендинг-операто-
ры зарабатывают около 46 миллиардов долларов в год, доля автома-
тизированной торговли в рознице превышает 70 процентов. Одной из 
главных причин тотальной автоматизации розницы в этой стране 
считают нехватку площадей. В японских автоматах продают все — 
от кустового салата или галстуков до автомашин. На днях в Хиросиме 
установили первый в мире пиццемат, который на глазах изумленной 
публики за пять минут сам готовит пиццу.
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ФАС В регионе стало больше 
дел о недобросовестной 
конкуренции

Право на товар 

Наталия Швабауэр, Свердловская область

ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ в последнее время начали ак-
тивно обращаться в антимонопольную службу для защи-
ты своих прав на товары.

— Мы рассматриваем уже 12-е дело о недобросовестной 
конкуренции, раньше такого не было. Причина в том, что 
финансовые возможности у потребителей и предпринима-
телей сейчас ограниченны, при этом граждане стали более 
требовательными, хотят за свои деньги получить продук-
цию или услугу покачественнее. Это повлекло за собой ак-
тивную борьбу в бизнес-среде за правообладание тем или 
иным товаром, — рассказывает руководитель регионально-
го управления ФАС Дмитрий Шалабодов. — Если выясняет-
ся, что конкуренты торгуют контрафактом или нарушают 
авторские права, выдаем предписание прекратить реали-
зацию. Помимо оборотного штрафа (от одного до 12 про-
центов выручки за предыдущий год) нарушителю грозит 
взыскание убытков через суд.

Другим трендом года стало увеличение штрафов за на-
рушения в сферах, подведомственных антимонопольной 
службе: с начала года в федеральный бюджет взыскано 
107 миллионов рублей — в три раза больше, чем в 2017-м. 
Больше всего нарушителей среди естественных монопо-
лий: водоканалов, поставщиков энергоресурсов, сетевых 
организаций. Со дня на день ожидается поступление штра-
фа, наложенного на пятерых участников дорожного карте-
ля — суммарно более 25 миллионов рублей. 

К слову, из 107 «штрафных» миллионов 6,7 выплатили 
участники госзакупок. С января свердловские антимоно-
польщики рассмотрели 1,5 тысячи жалоб по этой теме, 
30 процентов из них признаны обоснованными полностью 
или частично. Значительная часть претензий (60 процен-
тов) касается деятельности муниципальных заказчиков. 

ЭКОЛОГИЯ На Урале создали 
установку для сжигания 
отходов в Арктике 

Терминатор 
для мусора

Ксения Дубичева, УрФО

УРАЛЬСКИЕ производители обкатали мобильный вы-
сокотехнологичный мусороперерабатывающий комп-
лекс, предназначенный для районов Крайнего Севера и 
отдаленных территорий.

Проблему накопления отходов — одну из острейших для 
человечества — в Арктике усугубляют суровый климат, не-
развитая транспортная сеть, многолетняя «забытость» Се-
вера и другие факторы. Основным источником загрязне-
ния специалисты считают поселения, военные части и по-
лярные станции. Вокруг каждого крупного поселка тысячи 
гектаров свалок, отходы производства и жизнедеятельнос-
ти накапливались здесь около 70 лет.

—  В арктическом регионе существуют недоступные насе-
ленные пункты, откуда вывоз твердых коммунальных и 
иных отходов невозможен, но туда можно доставить новую 
установку, — сообщил министр природных ресурсов и эко-
логии Свердловской области Алексей Кузнецов. 

Опытные образцы изготовлены в закрытом городе Но-
воуральске. По словам директора компании Юрия Селива-
нова, комплекс монтируется на автомобильном шасси и по 
мере необходимости перемещается между населенными 
пунктами. Он «всеяден» — рассчитан на местные легкодо-
ступные виды топлива (дрова, торф или уголь).

— Установка значительно дешевле зарубежных анало-
гов, проста конструктивно, технологична и экологична, — 
отмечает Селиванов. — По мере накопления отходов она 
приезжает в населенный пункт, деструктурирует эти отхо-
ды, на выходе получается абсолютно безвредная зола. За-
тем машина, как рейсовый автобус, едет к следующему на-
селенному пункту.

Установки термической деструкции работают по инно-
вационной технологии: при температурах до 1500 граду-
сов отходы распадаются на составные химические элемен-
ты, при этом энергия расщепления аккумулируется в реак-
торе. Проектная мощность новоуральского производства — 
120 комплексов в год. 

Установка прошла промышленные испытания, весной 
получила заключение о прохождении государственной 
экологической экспертизы. Разработкой заинтересова-
лись в северных регионах, в частности на Ямале. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Клиенты 
уральских банков 
потеряли более 
40 миллионов рублей 

Стоп, платеж

Елена Миляева, Екатеринбург

ЗА ШЕСТЬ месяцев 2018 года со счетов клиентов банков 
УрФО — как физических, так и юридических лиц — было вы-
ведено более 40 миллионов рублей. По объему хищений 
Уральский округ находится на седьмом месте в России в 
рейтинге безопасности, составленном Банком России. 

— В Свердловской области ситуация по сравнению с дру-
гими регионами благополучная, — говорит первый замди-
ректора департамента информационной безопасности 
Банка России Артем Сычев. — Здесь увеличивается количе-
ство покушений на хищения, но при этом в сравнении с 
2016 и 2017 годами сокращается объем потерянных 
средств. 

На следующей неделе в России вступит в силу закон, обя-
зывающий банки противодействовать кибермошенничест-
ву. Они станут отслеживать и пресекать попытки вывес ти 
деньги со счетов частных лиц и предпринимателей. Под по-
дозрение могут попасть операции, проводимые в необыч-
ное для клиента время, на слишком крупные суммы или в 
«неродной» регион. Такие платежи приостановят.

По словам Сычева, закон вводит несколько новаций, 
важных для малого и среднего бизнеса. В частности, упро-
щается процедура возврата средств, если банк все-таки 
провел платеж без согласия клиента.

— Раньше это было возможно только по судебному реше-
нию, на получение которого могли уйти месяцы, а то и 
годы, — отмечает он. — А для субъектов малого и среднего 
предпринимательства потеря денег на такой срок смерти 
подобна. Посмотрим, насколько эффективна будет новая 
процедура, на практике ее можно будет улучшать.

ЭНЕРГЕТИКА На Среднем Урале 
повысилась платежная 
дисциплина в ЖКХ

В розницу дешевле

Людмила Лескова, 

Свердловская область

НАКАНУНЕ отопительного се-
зона энергетики отмечают пози-
тивную тенденцию: уровень об-
щей дебиторской задолженнос-
ти потребителей начал снижать-
ся. Эксперты связывают это в 
первую очередь с «распаковкой» 
проблемных управляющих ком-
паний, в процессе которой по-
требители переводятся на пря-
мые договоры с ресурсоснабжа-
ющими организациями. 

По словам директора по работе 
с дебиторской задолженностью 
Свердловского филиала компа-
нии «ЭнергосбыТ Плюс» Дмит-
рия Прилежаева, потребители из 
трех городов присутствия компа-
нии накопили долгов за тепловую 
энергию в размере 6,1 миллиарда 
рублей. При этом самые злостные 
неплательщики относятся к кате-
гории исполнителей коммуналь-
ных услуг — это управляющие 
компании и ТСЖ, за которыми 
числится более четырех миллиар-
дов. Чтобы решить проблему, в те-
чение двух лет сбытовики после-
довательно проводили договор-
ную кампанию с конечными по-
требителями. Таким образом от 
«кормушки» отстранили более 
двух десятков недобросовестных 
УК, которые оплачивали менее 
60 процентов потребленных энер-
горесурсов. 70 тысяч потребите-
лей теперь получают новые кви-
танции, а средства за тепло и горя-
чую воду, минуя посредников, 
идут на счета энергетиков.

— Этот процесс принес положи-
тельный эффект: в сравнении с 
прошлым годом размер дебитор-
ской задолженности снизился на 
180 миллионов рублей, — отмеча-
ет Прилежаев. — Собираемость 
платежей выросла на треть и пре-
высила 95 процентов. 

Секрет успеха — в большом 
опыте работы с физлицами, отме-
чают в компании, ведь «Энерго-
сбыТ Плюс» работает гарантиру-
ющим поставщиком электроэнер-
гии на большей части территории 
Среднего Урала. Здесь отлажены 
механизмы как информирования 
о задолженности, так и взыска-
тельной работы. Должники полу-
чают СМС, «письма счастья», до-
судебные претензии. С начала 
отопительного сезона появится 
еще один инструмент для сбора 
«дебиторки» с населения — кон-
тактный центр, специалисты ко-
торого станут общаться с потре-
бителями, копившими долги не 
менее двух месяцев, в режиме не 
автоинформирования, а диалога, 
выясняя обстоятельства просроч-
ки и предлагая варианты решения 
проблемы.

К управляющим компаниям у 
сбытовиков подход более жест-
кий: чтобы попасть в список «пло-
хишей», достаточно пропустить 
всего один платежный период.

— Мы увеличиваем количество 
подаваемых исков и судебных 
приказов. Это ускоренная форма 
взыскания долгов с некрупных 
должников, — поясняет Дмитрий 
Прилежаев. — На старте отопи-
тельного сезона арбитражный суд 
выдал 48 таких приказов. Активно 
работаем и со службой судебных 
приставов по принудительному 
взысканию, например, в счет дол-
га они изымают компьютерную 
технику и автотранспорт должни-
ков, накладывают арест на деньги 
на счетах. Кроме того, на самых 
злостных неплательщиков заведе-
но пять уголовных дел, расследо-
вание еще двух завершается.

Тем временем теплоэнергети-
ки отчитываются о готовности к 
отопительному сезону. Так, по 
словам главного инженера по ге-
нерации Свердловского филиала 
компании «Т Плюс» Павла Роди-
на, на выполнение программ ре-
монта и технического перевоору-
жения генерирующих мощностей 
в этом году было выделено более 
800 миллионов рублей, что почти 
на четверть больше, чем в 2017-м. 
На эти средства проводят капи-
тальные и средние ремонты на 
станциях: чинят турбоагрегаты, 
водогрейные котлы, гидрогенера-
тор и дымовые трубы. 244 милли-
она рублей направлено на новые 
генерирующие объекты — три бло-
ка, построенные по программе 
ДПМ в Нижней Туре и Екатерин-
бурге. Еще 100 миллионов потре-
бовалось для подготовки к холо-
дам объектов малой генерации, к 
ним относятся 44 котельные и ма-
лые ТЭЦ мощностью не более 
25 мегаватт. Значительная часть  
суммы пошла на проект глубокой 
реконструкции котельной по ули-
це Удельной в Екатеринбурге, там 
были установлены системы авто-
матизации и диспетчеризации.

— Традиционно подготовка к 
новому сезону начинается сразу 
после окончания предыдущего, — 
отмечает Родин. — За это время мы 
уже выполнили 689 мероприятий 
из 933 запланированных. До нача-
ла ноября все оставшиеся работы 
будут завершены. Ремонтная кам-
пания выполнялась в рамках про-
граммы «Re: Конструкция», объ-
явленной в подразделениях 
«Т Плюс» и направленной на 
улучшение качества теплоснаб-
жения потребителей.

А вот реконструкция подзем-
ных коммуникаций может прод-
литься и до нового года, сообщил 
главный инженер по тепловым се-
тям Свердловского филиала 
«Т Плюс» Андрей Шмельков. По 
его словам, в Екатеринбурге в 
2018 году будет переложено более 
60 километров трубопроводов, 
это очередной рекорд. Чтобы пре-
одолеть износ сетей в столице 
Среднего Урала, энергетики по-
следовательно наращивают объе-
мы перекладки труб: в 2016 году — 
20 километров, в 2017-м — 56, в 
2018-м — 64 километра.

— Такой объем возможен толь-
ко при выполнении работ в круг-
логодичном режиме. Если вы уви-
дите, что зимой строится теп ло-
трасса, надо понимать: работа ве-
дется без ограничения теплоснаб-
жения потребителей, — рассказал 
журналистам Шмельков. — Такие 
участки будут, например, на ули-
цах Красных командиров, Тава-
туйской, Бисертской.

Однако «раскопкам» предше-
ствует серьезная диагностика. 
Традиционные гидравлические 
испытания в этом году прошли в 
два этапа с большим перерывом: в 
июне и июле Екатеринбург при-
нимал гостей — футбольных бо-
лельщиков и паломников, при-
бывших на Царские дни. Дополни-
тельную информацию о состоя-
нии сетей дало обследование при 
помощи автоматизированного 
комплекса: робот прошел 2,6 ки-
лометра трубопроводов. 

— Это очень эффективный ме-
тод диагностики, — подчеркнул 
Андрей Шмельков. — По его ре-
зультатам все проблемные зоны 
были отремонтированы, и мы уве-
рены, что эти участки теплосетей 
пройдут сезон без замечаний. 

Кстати, массированные ре-
монтные кампании последних лет 
уже принесли плоды. Эксперты 
констатируют: показатель износа 
трубопроводов в Екатеринбурге 
стабилизировался на уровне 
70 процентов, тогда как раньше он 
только нарастал.

Павел Родин, Дмитрий Прилежаев и Андрей Шмельков (слева направо) рас-

сказали журналистам об особенностях нынешней ремонтной кампании.
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На ремонт и техпере-
вооружение генери-
рующих мощностей 
в этом году выделе-
но свыше 800 мил-
лионов рублей — 
почти на четверть 
больше, чем в 2017-м
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— Не все они продвига-
ются одинаково хоро-
шо. Бывает, что компа-
ния, попавшая в пере-

чень Минпромторга, в лес захо-
дит, но использует ресурсы не в 
том объеме, что заявляла. В итоге 
малый и средний бизнес остается 
не у дел: место занято, все площа-
ди формально распределены. 
Связано это с отсутствием про-
зрачности процедур при отборе 
инвестпроектов, — считает до-
цент кафедры экономики и эко-
номической безопасности УГЛТУ 
Наталья Прядилина.

Она предлагает опираться на 
зарубежный опыт, где для долго-
срочного сотрудничества аренда-
торов отбирают по конкурсу. Ин-
струментом отбора является не 
10-летний проект освоения ле-
сов, как у нас сейчас, а бизнес-
план, содержащий критерии эко-
номической эффективности ле-
сопользователя, в том числе по-
тенциальный доход на кубометр 
заготовленной древесины, чис-
тый доход на гектар лесной пло-
щади, лесохозяйственные меро-
приятия на весь период действия 
договора, то есть на 49 лет. Имен-
но такая модель применяется в 
Финляндии, Норвегии, Швеции, 
Латвии, США, Канаде. 

— Если все долгосрочные обяза-
тельства прописать в бизнес-
планах, последние смогут стать 
основой регионального лесного 
планирования. Вопрос надо ре-
шать на уровне федерального за-
конодательства, выходить с ини-
циативой на Рослесхоз, Минпром-
торг, — рассуждает ученый. 

Впрочем, уже сейчас появи-
лась возможность изменить ситу-
ацию к лучшему: 8 марта 2018 го-
да вступило в силу постановление 
правительства РФ по приоритет-
ным инвестпроектам в лесной 
сфере. Теперь к ним предъявляют-
ся новые требования.

— Объем инвестиций должен 
составлять не менее 500 миллио-
нов рублей на модернизацию 
предприятий и не менее 750 мил-
лионов на создание новых (вместо 
300 в обоих случаях). Компания 
обязана подтвердить, что распо-
лагает собственными или заемны-
ми средствами: не менее 50 про-
центов от необходимой на весь 
проект суммы или 25 процентов 
на первые два года, если срок реа-
лизации проекта превышает три 
года, — комментируют в Ураль-
ском союзе лесопромышленни-
ков. — Решения Минпромторга о 
включении проектов в перечень и 
сам перечень размещаются на 
сайте, раньше эти документы 
были закрытыми. Допускается 
вносить не более одной—двух кор-
ректировок в зависимости от объ-
ема вложений.

Изменения коснулись и ста-
вок арендной платы: срок при-
менения понижающего коэффи-
циента (50 процентов) отныне 
привязан к объему инвестиций и 
моменту ввода лесоперерабаты-
вающих мощностей в эксплуата-
цию. До этого и после аренда на-
числяется в полном размере. 

Татьяна Казанцева, 

Свердловская область

С
разу несколько тури-
стических компаний 
Екатеринбурга попа-
ли недавно в новост-
ные ленты.  Однако 

информационные поводы отнюдь 
не радужные: следователи ищут 
пострадавших от мошенниче-
ских действий директора тур-
фирмы «Отдых», прекратила ра-
боту компания «Натали-турс», 
лишились статуса туроператора 
«Фонд мира» и «Данко Тревел»… 
Что происходит на  уральском ту-
ристическом рынке?

Отпуск за чужой счет
— В общем, в Таиланд два года 

назад я так и не улетела, — сокру-
шается екатеринбурженка Люд-
мила, —  хотя перевела на счет тур-
фирмы «Отдых» аванс — 30 тысяч 
рублей. Остальные деньги — 
128 тысяч — директор Марина 
Окорокова попросила привезти 
ей прямо в офис. Сама все офор-
мила, выдала кассовый ордер, по-
ставила печать. А спустя месяц чи-
таю в новостях, что в офисе тур-
фирмы настоящее столпотворе-
ние: люди не могут улететь на от-
дых и хотят вернуть свои деньги. Я 
тут же поехала к Марине, она уве-
ряла, что отдаст все, но в результа-
те просто сбежала из города. Ко-
нечно, деньги мне, как и другим 
клиентам, до сих пор не вернули.

Людмила — одна из более полу-
сотни пострадавших от мошенни-
ческих действий директора тур-
фирмы «Отдых». Возбуждено уго-
ловное дело, Марина Окорокова 
объявлена в федеральный розыск, 
но до сих пор скрывается от быв-

ших клиентов и правосудия. По 
словам следователя следственного 
управления УМВД России по Ека-
теринбургу Романа Наполова, по 
адресу прописки 32-летней мо-
шенницы нет. Судя по всему, «биз-
несвумен» воздерживается от лю-
бых действий, связанных с предъ-
явлением паспорта, иначе ее фа-
милия давно попала бы в поле зре-
ния органов правопорядка. Денег 
на жизнь ей, видимо, пока хватает: 
общий ущерб, нанесенный клиен-
там «Отдыха», превысил пять мил-
лионов рублей.

Эксперты рынка комментиру-
ют подобные события неохотно: 
непорядочность одного участника 
бросает тень и на остальных. Но 
все же раскрывают общие крите-
рии надежности. Главное, по их 
мнению, внимательно изучить 
размер финансового обеспечения 
компании: он должен быть адеква-
тен числу клиентов.

— На сайте Ростуризма обычно 
есть все данные: сколько человек 
отправляет та или иная фирма, 
сумма обеспечения и так далее, — 
разъясняет руководитель рабочей 
группы по выездному туризму 
Уральской ассоциации туризма 
Ольга Коршун. — Причем низкая 
цена тура не должна пугать: как ра-

зовая акция это возможно, сейчас 
многие компании снижают цену 
горящего тура даже до 20 тысяч 
руб лей. Прибыли в таком случае 
нет, но спасают другие клиенты, 
которые покупают туры заранее — 
и компании хватает оборотных 
средств. А вот длительные «распро-
дажи» должны насторожить.

Подкосил… мундиаль
Однако стопроцентной стра-

ховки от статуса «невыездного» 
у клиентов турфирм все-таки нет. 
Последнее подтверждение тому — 
прекращение деятельности из-
вестного российского туропера-
тора «Натали Турс» с 4 сентября. 
Несколько тысяч человек не смог-
ли вылететь на отдых, и непорядоч-
ностью или не опытностью руко-
водителя ситуацию здесь не объ-
яснить — эта компания на рынке 
26 лет, имеет хорошую репутацию.

Сейчас на сайте «Натали Турс» 
висит лишь обращение к клиентам 
и партнерам: им приносят «глубо-
чайшие извинения» и просят за 
компенсациями обращаться в 
«Ингосстрах». В самой компании 
крах объясняют кассовым разры-
вом. А одной из причин называ-
ют… мундиаль: мол, успехи рос-
сийской сборной привели к тому, 
что наши болельщики вообще ни-
куда не поехали. Так или иначе, по 
данным СМИ, от действий фирмы 
пострадало свыше 30 тысяч тури-
стов, в числе которых есть и ураль-
цы. Туроператор задолжал им в об-
щей сложности более миллиарда 
руб лей. Впрочем, у клиентов есть 
надежда на страховой фонд опера-
тора: в течение сентяб ря «Натали 
Турс» сформирует реестр требова-
ний для определения размера вы-
плат по каждому из них.

Жителям Урала, планировав-
шим улететь на дальние берега, ны-
нешней осенью вообще не повезло. 

Закрылась турфирма «Данко Тре-
вел»: все туры с 8 сен тября аннули-
рованы, в Екатеринбурге создан 
оперативный штаб помощи по-
страдавшим туристам. А старей-
ший уральский туроператор «Фонд 
мира» сам подал заявление о пре-
кращении деятельности в сфере 
выездного туризма. Правда, серти-
фикат реестра туроператоров, под-
тверждающий солидный статус 
фирмы и ее финансовые гарантии, 
все еще размещен на сайте компа-
нии. Все остальное там тоже по-
прежнему: рекламируются инте-
ресные направления, активно 
предлагаются горящие туры.

— Мы не закрылись, — утвержда-
ет консультант Анастасия. — Прос-
то «Фонд мира» временно вышел 
из реестра туроператоров, то есть 
мы перестали создавать собствен-
ные туры — раньше, например, во-
зили на Мальдивы, Шри-Ланку и 
т.д. При этом продолжаем работать 
с готовыми туристическими про-
дуктами, активно возим туристов 
по России, например.

«Точка невозврата» 
под контролем?

По словам руководителя Ураль-
ского отделения Российского сою-
за туриндустрии Михаила Мальце-
ва, эпизоды, связанные с невыпол-
нением обязательств, происходят 
периодически. Так что определен-
ного риска не избежать.

— Если причина — сознательный 
обман клиентов, как в случае с 
«Отдыхом», какого-то особого ме-
ханизма борьбы я просто не вижу. 
Цены вхождения на туристиче-
ский рынок как таковой нет — лю-
бой желающий может организо-
вать свой бизнес, а люди бывают 
разными. К счастью, такие случаи 
происходят нечасто, — считает экс-
перт. — Ситуация с остальными 
компаниями сложнее. Сейчас в 

стране с финансами непросто, по-
этому наши туристы и за рубежом 
экономят на всем: меньше тратят 
на экскурсии, шопинг, рестораны. 
А ведь чем выше средний чек 
турис та, тем больше комиссия 
компании. В ситуации падения 
руб ля и значительного сокраще-
ния среднего чека у организатора 
отдыха велик соблазн залезть в 
оборотные средства. И легко мож-
но пройти «точку невозврата». 
Здесь должны помочь специаль-
ные механизмы регулирования. 

Такие механизмы созданы. 
3 сентября вступили в силу по-
правки в закон о туристической 
деятельности, за которые участни-
ки рынка ратовали с 2015 года. 
Рос туризму даны дополнительные 
полномочия исключать из реестра 
операторов, которые вызывают 
вопросы (отследить ситуацию по-
могает специальная система мо-
ниторинга). По мнению Мальцева, 
если бы поправки приняли рань-
ше, это позволило бы избежать 
многих неприятных ситуаций — 
вовремя остановить деятельность 
компаний, которые ведут риско-
ванную игру, «залезая» в оборот-
ные деньги. Как будут работать но-
вые нормы, покажет время.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
На днях передано в суд дело бывше-
го директора еще одной уральской 
турфирмы — «Олимп Тревел». Как 
сообщили в пресс-службе прокура-
туры Свердловской области, экс-
директор обвиняется в соверше-
нии преступлений, квалифицируе-
мых как мошенничество, совер-
шенное лицом с использованием 
своего служебного положения, в 
крупном размере. С заявлением в 
прокуратуру обратился соучреди-
тель фирмы. Установлено, что ру-
ководитель компании под видом 
продажи турпутевок похитила 
деньги клиентов на сумму 400 ты-
 сяч рублей. При этом услуги не 
были оказаны, деньги на счет орга-
низации не переведены. Обвиняе-
мой грозит лишение свободы на 
срок до шести лет. 

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Акцент

 Эксперты советуют внимательно изучить данные 
на сайте Ростуризма: размер финансового 
обеспечения компании должен быть адекватен 
числу клиентов

Подробности Почему лихорадит туристический рынок Среднего Урала

«Отдых» не на пользу

Клиентам «Натали Турс», которые 

не смогли вылететь на заморские 

пляжи, остается надеяться лишь на 

компенсацию из страхового фонда.

СПРАВКА «РГ»
По данным Свердловскстата, в 2017 году в организованные туры по России 
и странам зарубежья съездили 405,3 тысячи свердловчан. Это на 20 про-
центов больше, чем в 2016-м. Всего за прошлый год жители области купи-
ли 139,2 тысячи путевок за границу (в 2016 году — 88,4 тысячи). Средняя 
стоимость поездки составила почти 73 тысячи рублей. Данных за 
2018 год пока нет, но, по словам туроператоров, поток туристов сохраня-
ется на уровне прошлого года. За первое полугодие в екатеринбургском аэро-
порту Кольцово был зарегистрирован даже рост пассажиропотока на 
18 процентов (более 2,5 миллиона человек). Традиционно это рейсы в Мо-
скву, Санкт-Петербург и Симферополь. Что же касается зарубежных на-
правлений, то лидерами стали курорты Турции, Дубай, Прага.

ТЕХНОЛОГИИ Использование квадрокоптеров бизнесом тормозит необходимость 
получать разрешения на полеты

Пицца в небе
Ксения Дубичева, 

Свердловская область

С
уд Свердловской области 
запретил екатеринбуржцу 
без разрешения надзорных 

органов использовать квадрокоп-
тер. Хотя дроны давно уже переста-
ли быть диковинкой, они все еще 
остаются в разряде не совсем леги-
тимных хобби, а уж зарабатывать 
с их помощью деньги у уральцев 
пока получается плохо: норматив-
ная база тому не способствует.

Сотрудники Свердловской 
транспортной прокуратуры отыс-
кали в интернете объявление о 
платных услугах аэрофотосъемки. 
Уралец выложил на сайте портфо-
лио — красивые виды Екатеринбур-
га с высоты птичьего полета. «А по-
лучено ли разрешение?» — законо-
мерно поинтересовались прокуро-

ры и выяснили, что нет. Как сооб-
щает надзорный орган, в наруше-
ние требований Воздушного ко-
декса и правил использования воз-
душного пространства гражданин 
не получил разрешение органа об-
служивания воздушного движе-
ния (для Екатеринбурга это зо-
нальный центр Единой системы 
организации воздушного движе-
ния), не предоставил ему планы 
полетов и не застраховал ответ-
ственность за возможный вред, 
причиненный кому-либо при экс-
плуатации квадрокоптера. Проку-
ратура обратилась в суд, который 
запретил гражданину заниматься 
незаконной деятельностью.   

Покупка беспилотника в Екате-
ринбурге сейчас не проблема: вы-
бор летательных аппаратов боль-
шой, по цене от ста тысяч рублей и 
выше. Нанять оператора для съе-

мок с высоты тоже легко: свыше 
сотни владельцев коптеров пред-
лагают свои услуги по цене от по-
лутора до пяти тысяч за час рабо-
ты. Но вот есть ли у них разреше-
ния на полеты?..

Сейчас беспилотниками посте-
пенно вооружаются госструкту-
ры: полиция, лесоохрана, органы 
следствия, Россельхознадзор... 
Даже Почта России в тестовом ре-
жиме доставляла письма на отда-
ленные территории Урала. Но мас-
штабное использование беспилот-
ников для доставки малогабарит-
ных грузов, по мнению экспертов, 
начнется года через два, ведь пока 
даже само определение «дрон» или 
«коптер» в законах отсутствует.

— Юридически это беспилотные 
летательные аппараты, которые, 
как самолеты и вертолеты, подчи-
няются требованиям Воздушного 

кодекса: заявка на полет за пять 
дней, план полета, разрешение му-
ниципалитета и прочая бюрокра-
тия, — объясняет владелец квадро-
коптера — свадебный фотограф 
Олег. — Другая причина, по которой 
использование дронов пока в ста-
дии эксперимента: дальше десяти 
километров они пока не улетают — 
заряда аккумулятора не хватает.

Пионером коптерных грузопе-
ревозок в России стал московский 
стартап, который в 2013-м провел 
акцию по коммерческой доставке 
пиццы в Сыктывкаре. Акция про-
шла успешно, однако владельцу 
компании назначили штраф в 
50 тысяч рублей за незаконное ис-
пользование воздушного про-
странства. Наказание он оспорил — 
и выиграл, доказав, что маленький 
аппаратик не нуждается в заявке 
на полет. Но с тех пор законода-

тельство изменилось: два года на-
зад в Воздушный кодекс введен ряд 
новелл в части использования бес-
пилотников, ужесточивших усло-
вия для их владельцев.

С другой стороны, в стратегии 
развития электронной коммер-
ции, разработанной Минпромтор-
гом РФ, намечено, что к 2025 году 
в России появится логистическая 
система доставки товаров из 
интернет-магазинов с помощью 
дронов. А в августе 2018-го утверж-
дена дорожная карта, направлен-
ная на снятие административных 
барьеров, ведь сейчас, отмечается 
в документе, отсутствует возмож-
ность легального коммерческого 
использования дронов из-за не-
урегулированных вопросов их гос-
регистрации и сертификации. По-
рядок учета и контроля планиру-
ют определить в следующем году. 

Эксперты предлага-
ют опираться на 
зарубежный опыт, 
когда инструментом 
отбора арендаторов 
является бизнес-
план, содержащий 
критерии экономи-
ческой эффектив-
ности лесопользо-
вателя

ДЕНЬГИ 
ЗАРЫЛИ 
В ЛЕСУ 
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Малые компании 
вырастут в серьезных 
поставщиков
МФЦ «Территория Бизнеса» и SMSGroup подписали парт-
нерское соглашение. Теперь малые и средние предприятия 
Челябинской области смогут стать поставщиками крупной 
компании. Южный Урал — один из пилотных регионов, вне-
дряющих программу Корпорации МСП по «доращиванию» 
поставщиков для участия в закупках крупных компаний, в 
том числе с госучастием. МФЦ будет принимать заявки от 
предприятий, региональный Центр инжиниринга проведет 
их технический аудит, квалификационную оценку, а затем 
поможет им «дорасти» до требований заказчика. Компа-
ния SMS Group занимается обслуживанием металлургиче-
ского оборудования и не первый год ведет деятельность на 
Южном Урале. В планах предприятия — увеличение локали-
зации производства запасных частей в России. В качестве 
их поставщиков смогут выступить малые предприятия.

Уральский завод получил 
заказ на «Сапсаны»
Российские железные дороги, компания «Сименс АГ» и 
Группа «Синара» на выставке InnoTrans-2018 в Берлине 
подписали соглашение о расширении парка высокоско-
ростных поездов. Предприятие «Уральские локомотивы» 
поставит РЖД 11 высокоскоростных электропоездов кон-
струкции, аналогичной поезду «Сапсан», и 27 новых пасса-
жирских вагонов. Также планируется подписание дополни-
тельного соглашения о техническом обслуживании и ре-
монте подвижного состава. Новые составы дополнят суще-
ствующий парк «Сапсанов» на направлении Санкт-
Петербург — Москва — Нижний Новгород.

На Мессояхе нашли 
новую нефть
На Ямале геологи совместного предприятия «Газпром неф-
ти» и «Роснефти» открыли мощную газонефтяную залежь 
на лицензионном участке Западно-Мессояхского место-
рождения. Извлекаемые запасы нефти оценены предвари-
тельно в 26 миллионов тонн. Параметры залежи аналогич-
ны характеристикам основного пласта месторождения, на-
ходящегося в промышленной эксплуатации. Это позволит 
предприятию использовать для промысла опробованные 
технологические решения и минимизировать риски про-
рыва газа из массивной газовой шапки.

«Стальные династии» 
узнает весь город
В Нижнем Тагиле и Качканаре открылись фотовыставки 
«Стальные династии ЕВРАЗа». Это истории семей метал-
лургов, горняков и шахтеров, работающих на предприя-
тиях компании в Сибири и на Урале. Экспозиция вклю-
чает 32 фотографии. Общий стаж работы героев проекта 
превышает 1000 лет. Так, ЕВРАЗ НТМК представляют че-
тыре семьи, члены которых трудятся в разных цехах 
комбината. По словам управляющего директора ЕВРАЗ 
НТМК Алексея Кушнарева, всего на предприятии более 
300 династий металлургов. 

С поставщиками лома 
общается робот
На Магнитогорском металлургическом комбинате (ММК) 
создан и внедрен в промышленную эксплуатацию первый 
программный робот, предназначенный для организации 
эффективного взаимодействия коммерческой дирекции 
комбината с поставщиками металлолома. Он обрабатыва-
ет входящую электронную почту от поставщиков, выпол-
няет поиск по базам РЖД для проверки статуса отправки 
грузовых вагонов в адрес ММК, информирует специалис-
тов коммерческой дирекции о результатах проверки, фор-
мирует отчеты для профильных служб комбината. Про-
грамма успешно справляется с поставленными задачами, 
минимизируя время выполнения операций и исключая 
ошибки, связанные с человеческим фактором.

По территории завода 
ездят на велосипеде
На Челябинском электродном заводе внедрено необычное 
рационализаторское предложение: инженерно-
технические работники теперь передвигаются между цеха-
ми на велосипедах, чтобы сэкономить рабочее время. Идею 
предложила руководитель рабочей группы по управлению 
производственной системой предприятия Оксана Филип-
пова. Заводская территория обширна и  многие производ-
ственные участки расположены далеко друг от друга. На-
пример, путь от заводоуправления до основного цеха — 
анодной фабрики — и обратно занимает около 17 минут бы-
стрым шагом. Используя для передвижения велосипед, 
можно значительно сократить потери рабочего времени. 
Сначала было решено приобрести один «дежурный» вело-
сипед для инженерно-технических работников, но теперь 
планируется расширить двухколесный парк. Отметим, в 
2018 году экономический эффект от внедрения рацпредло-
жений на заводе составил около 500 тысяч рублей.

Технологии совместят 
с дизайном
Центр компетенций рынка FashionNet  Национальной тех-
нологической инициативы (НТИ) появится на Урале. Разра-
боткой его концепции и формированием дорожной карты 
займется Уральский федеральный университет. В начале 
2019 года планируется создать исполнительную структуру 
центра и определить образовательные программы для под-
готовки специалистов, а также шаги для привлечения иссле-
дователей мирового уровня в данной сфере. Напомним, кон-
цепция рынка FashionNet предполагает создание платфор-
мы, объединяющей производителей, дизайнеров и творчес-
ких представителей индустрии. Основную добавленную 
стоимость на новом рынке, по мнению авторов концепции, 
сформирует генерация креативного и технологичного про-
дуктов. Предполагается, что к 2035 году годовой объем сете-
вого рынка FashionNet  достигнет 2,8 триллиона долларов.

Дороги региона станут 
долговечнее
Челябинский завод «Мечел-Материалы» в нынешнем се-
зоне поставил 8500 тонн минерального порошка на стро-
ительство дорог в Челябинске. Эта продукция использу-
ется в производстве особо прочных асфальтобетонных 
смесей для магистралей с большим трафиком. Производ-
ство порошка завод освоил в мае 2018 года. Продукт по-
лучают в результате очень тонкого помола известняка. 
Добавка существенно улучшает качество дорожного по-
крытия и увеличивает срок его эксплуатации. Сертифи-
кационные испытания новой продукции подтвердили 
соответствие качества как российским, так и междуна-
родным стандартам.
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